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有朋自远方来有朋自远方来 能钓一尾乎能钓一尾乎
钓友董擘认为：海钓能让外地朋友了解青岛爱上青岛
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青岛早报、青岛市钓鱼协会

联合主办

嗨钓等你来

早报热线 82888000

如果你也喜欢钓鱼，热爱这项
运动带来的快乐和收获；如果你是
个高超的钓手，期待更多的读者看
到你的钓鱼故事；如果你是职业选
手，想分享交流钓鱼经验，认识更多
伙伴，欢迎拨打热线或扫码入群。

几乎每逢周末，董擘都要乘船出海钓鱼。如此喜欢钓鱼，是因为
太喜欢青岛的这片海。“朋友来青岛，美食吃过了，美景逛过了，再去
哪里玩？”4月13日，他在接受记者采访时说，青岛的这片海是最好
的待客“宝地”，如果外地的朋友来了，一定要一起出趟海，钓一次鱼，
去全面深入地感受大海的魅力。

钓鱼心得

虾钓一切：几乎所有的鱼类都吃
虾，都可以用虾做饵。

最怕心急：越心急越钓不着，越钓
不着越心急，恶性循环。

擦亮眼睛：有时市场上嘴上挂着鱼
钩的刀鱼，并不一定是刚钓上来的新鲜
鱼，有可能是几天前的鱼挂上了鱼钩。

不断钻研：现在喜欢海钓的年轻人
越来越多，他们购买鱼线时会较真地用
拉力器测量，也会用水下摄像头观察水
下有没有鱼。肯钻研，“较真”，值得我
们学习。

“不耻下问”：向年轻人请教，有些
人就是开不了口，宁肯自己走弯路。应
该放下身价，“不耻下问”。

多请教他人 才能少走弯路

温和、内敛、沉稳，董擘在和记者聊天时，始终微笑着，讲
述着自己的海钓故事。

董擘今年44岁，钓鱼也是近些年的事情，别看“入行”时间
短，但他的进步非常快。岛城举行的航铭海钓路亚精英邀请
赛高手云集，他获得过亚军，并取得“最大单尾”的佳绩。凭借
对钓鱼的坚持和实力，他获得了青岛市钓鱼协会“海钓大师”
的称号。

说起自己“入行”前的两次钓鱼，董擘笑着说，那时没把钓
鱼当回事，觉得就是拿着竿钓，不用准备，结果特别狼狈。一
次是夏天跟人家出去，穿着短袖，结果“晒得皮都爆了”；一次
是冬天出去，结果“冻得要死”。后来，他跟着一帮常年海钓的
朋友出海，认识到了什么是真正的钓鱼，拜了师父，这才算真
正“入行”。

“进步神速是有什么秘诀吗？”记者问。“如果非要说是秘
诀的话，我认为能‘钻’是一个秘诀。”董擘告诉记者，每次接触
新的钓法和鱼种，他都会认真研究。季节、气温、海区……这
些影响鱼情的因素，他都会用心记录，事后分析、总结。

“还有一个秘诀就是多向人家请教，只要人家有长处，哪
怕年龄比自己小，也要不耻下问。”董擘告诉记者，有些人觉得
自己钓龄长，年纪大，如果去向一些年轻人请教，面子就会挂
不住。这些年钓鱼，董擘确实遇到过一些好学的钓友，他们出
来钓鱼会带一个年轻人，当自己钓不着而别人屡屡中鱼的时
候，就会让年轻人去问水深，“其实，不耻下问，多向别人请教，
自己就会少走很多弯路。”

钓鱼如此，做人做事也是如此。董擘认为，钓鱼所需要的
耐心、认真、细致以及多请教他人的做法，给他的生活和工作
也带来了积极的影响。

来一场海钓 全面了解青岛

温和与沉稳中蕴含着热情，董擘喜欢与朋友分享一切美
好的事情，比如钓鱼经验和好的钓具，甚至一瓶好酒一条鱼，
当然也包括他眼中的大美青岛。

董擘的朋友多，有些外地的经常到青岛来找他玩。在陪
朋友玩的时候，大家吃海鲜，喝啤酒，逛栈桥，爬崂山，玩得不
亦乐乎。但是有些朋友一年来好几次，董擘就得考虑换换游
玩项目——带朋友乘船出海钓鱼。

“有些外地朋友晕船，但是只要能钓上鱼，立马就精神
了。”董擘说最多的时候他带7位外地来的朋友出海钓鱼。刚
出海时大家都很兴奋，但船跑出一段距离后晃得厉害起来，有
几位就开始晕船，一直在舱里躺着。到了钓点大家下钩后，一
中鱼，晕船的感觉就消失了，取而代之的是兴奋，“钓到上瘾的
时候，都不愿意回来了。”

董擘认为，海钓是一项时尚休闲运动，近年来备受关注，
参加的人越来越多。而青岛的海岸线绵长，湾区多，附近海域
还是鱼类洄游的必经之地，因此海钓条件非常好。

“每年青岛的刀鲅季，全国各地钓友有条件的都会赶来赴
这场‘盛宴’。”董擘告诉记者，游客到青岛的吃住行，也会对消
费产生拉动作用。就算不是特意来钓鱼的外地朋友，到青岛
来一场海钓，这比单纯在岸上走走看看，吃顿海鲜，更能沉浸
式地感受大海的魅力。

有朋友从外地来，一起去海里钓一次，晚上再品尝亲手钓
上来的鱼，既能让朋友更加深入全面地了解青岛，又多了一次
兼具时尚性与趣味性的运动，在董擘眼里，这是最有诚意的待
客之道。

“我钓鱼能够坚持，自己热爱是一个方面，家庭的支持也
是一个重要的原因，特别是妻子的理解。”董擘有两个孩子，一
个读高中一个上小学，但妻子承担了更多日常的照看与陪伴，
让董擘能够在工作和爱好上多投入精力。

钓鱼看性格 认知决定圈子

同在一条船上，每个人的性格脾气是什么样，钓鱼的时候
最能显现出来。这是很多钓鱼人能成为好朋友，而有的人始
终“形单影只”的原因。

董擘介绍，很多人因为钓鱼相识相知，是因为大家脾气相
投，对钓鱼这项运动的认识也一致，即钓鱼是一项全过程的运
动，不以渔获为唯一目的，而是应该享受每个环节：出海前准
备的时候是快乐的，要计划整个钓鱼过程，有一种期待在里
面；乘船出海时吹着海上的风，欣赏着蓝天白云和一望无际的
大海，此时也是快乐的；钓鱼时与鱼儿斗智斗勇，不断调整“战
略战术”最终将鱼钓上来，也是快乐的；船儿返航，不管渔获多
少，运动之后的兴奋劲开始消退，但是日常工作的压力也在运
动之后缓解很多，此时有一种惬意，值得品味。

“像我们钓友之间，谁中鱼多，一般都会主动告诉其他人
水深。一个人钓饵不够，大家也都是匀着用，就算是借渔具，
只要自己有，都会慷慨给予。”董擘说，钓友们在海上互相帮助
不分彼此，回到生活中也能够成为朋友，有一些还成为了生意
上的好伙伴，这也算是钓鱼“收获”之一种。

有时钓点小，一条船上位置不同中鱼概率也不同，要么是
船尾上鱼，要么是船头上鱼，遇到这种情况大家的处理方式一
般都是轮流“坐庄”，这次你在船头，下次我在船头，大家都非
常自觉。但有些钓友就会盯住一个位置，晚上不睡觉也要提
前上船占位。

归根结底，是对钓鱼这项运动的认知的不同，决定了钓友
们所处的圈子。

观海新闻/青岛早报首席记者 魏铌邦 受访者供图

海钓术语

中鱼：鱼上钩。指抬竿拉动鱼钩，
钩刺穿鱼嘴将鱼钩住。

没口：鱼儿根本不开口吃食。
挂底：钓组中的组件卡在或钩住

水下障碍物。挂底最常见的是钩子，
但咬铅、转环、线系甚至浮标都有可能
成为挂底的祸首。

钓点：一个钓场内常会因地形条
件、水流状态、风向、浪况、进出的难
易、鱼种与鱼量等不同，而出现若干个
可以下竿的小区域。

矶钓：在突出水面的岩石或礁石
滩上垂钓。防波堤、消波桩、拦海坝、
水闸、港口、码头附近，一般都是很好
的矶钓钓场。

为了让外地朋友更深入地了解青岛，董擘热衷带他们出海钓鱼。
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